
Своевременно и организованно
*

: 1 октября начинается учебный год в 'сети партийного 
просвещения. Подготовка к нему началась еще весной, когда 
чюдводились итоги истекшего года. Эти итоги показали, что 
партийные организации добились улучшения постановки и 

; содержания партийного просвещения коммунистов и беспар
тийных.

Этому в первую очередь способствовало постановление 
I ЦК КПСС «О задачах партийной пропаганды в современных 

условиях» и его обсуждение в партийных организациях. Ряд 
мероприятий, которые были проведены .в свете этого поста- 

; новления, активизировали партийную учебу и повысили ее 
идейный уровень. Эти мероприятия подробно освещались на 

І страницах нашей газеты.
Обогатился опыт партийных организаций в создании меж- 

факультетоких семинаров, что имело весьма важное значение 
для расширения числа участников их и укрепления связи изу
чаемых вопросов с практическими проблемами, стоящими пе
ред институтам. Вся партийная учеба строилась таким обра
зом, чтобы оказать помощь профессорско-преподавательскому 
составу и всем сотрудникам института в решении практиче
ских задач.

Вместе с тем были вскрыты недостатки —  учебный год 
. начался с опозданием, некоторые семинары не имели твер- 
і до установленной тематики, определенного дня занятий, по

следние часто переносились, что приводило к известным пе- 
: рерывам в учебе. Чтобы исключить возможность повторения 

этих недостатков, на них особо было указано при комплек
товании сети партийного просвещения на новый учебный 
год.

Сейчас в основном завершена работа по комплектованию 
I сети партийного просвещения. Партийной учебой в новом 

учебном году будет охвачено около 1650 человек. Это значи- 
. тельно больше, чем в прошлом году. Важнейшей особенностью 

нового учебного года является разнообразие форм учебы.
; Основными формами по-прежнему остаются теоретические се

минары по истории КПСС, политэкономии, философии, кон
кретной экономике, внешней политике СССР и международ
ным отношениям. Семинары укомплектованы с учетом про- 

і фессиональных особенностей сотрудников нашего института.
; В новом учебном году увеличивается количество кружков по 
' изучению основ марксизма-ленинизма, а также по основам 
, экономических знаний. Группа сотрудников института будет 

слушать циклы лекций по отдельным проблемам марксист- 
; ско-ленинской теории. Некоторые коммунисты будут зани- 
і маться в Университете марксизма-ленинизма.

Партийные организации должны принять все меры к  то- 
; му, чтобы в новом учебном году все без исключения сотруд

ники института были охвачены активной учебой.
Перед партийными организациями факультетов и отделов 

стоит задача —  завершить в срок всю работу по комплекто
ванию кружков и семинаров, чтобы своевременно и органи
зованно начать учебный год.

А. ШЕВЕЛЕВ,
заместитель секретаря парткома
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Директору Металлического завода 

товарищу А РА К Ч Е Е В У  
Директору завода-втуза 

товарищу С М О Л О В И К  
Директору Политехнического института 

товарищу С М И Р Н О В У  

Сердечно поздравляем с открытием одного из 

первых в стране заводов-втузов, нового центра 

подготовки высококвалифицированных инженерных 

кадров, от души желаем преподавателям, студен
там, всему коллективу втуза больших успехов в р а 
боте и учебе.

Министр высшего и среднего специального 

образования Р С Ф С Р  СТ О Л ЕТ О В  

Заместитель министра К РА С Н О В  

Начальник Главного управления инженерно- 

технических вузов Л Е Б Е Д Е В

З а в о д  - в т у з  А М З

«В  1958 году после окончания 
•средней школы я поступила на 
Кировский завод, где работаю по 
•настоящее время». Вот и все, 
что написала в автобиографии о 

•своей производственной деятель
ности Лариса Суходольская, пода
вая заявление на физико-метал
лургический факультет.

Скромно, даже очень. И тем не 
менее в том смысле, в каком по
нимает слово «работать» сама 
Лариса, этого вполне достаточ
но. Это слово для нее священно. 
Работать —  это значит вложить 
все свои силы, знания, опыт и, 
если хотите, душу в доверенное 
ей дело; добиться успеха не толь
ко самой, но и подтянуть товари
щей. Работать, в понятии Сухо- 
дольской, значит работать по- 
коммунистически. Не случайно по
этому, что руководство Централь
ной заводской лаборатории отзы
вается о ней, как об очень любо
знательной и инициативной ра
ботнице.

И действительно Лариса с пер
вых же дней хорошо зарекомендо
вала себя на заводе. Да и как же 
могло быть иначе. Ведь встретили 
ее в механической лаборатории 
очень хорошо. Не беда, что у  нее 
еще не было никаких навыков в 
труде, зато было желание. К Ла
рисе прикрепили опытного инже
нера. Помогали и комсомольцы. 
Надо сказать, что большинство 
работников лаборатории —  моло- 

.дежь. Коллектив дружный, спло

ченный. II  как не отблагодарить 
за помощь и чуткость товарищей 
по работе. Пусть Лариса плохо 
еще знала технологию производ
ства, но у нее были и другие 
знания, с которыми просто необ
ходимо поделиться с друзьями. С 
удовольствием прослушали работ
ники ее содержательные и инте
ресные доклады о жизни и твор
честве Владимира Маяковского и 
поэта-комсомольца 30-х годов 
Сергея Чекмарева. поддержали и 
ее предложение организовать 
культпоход на новый спектакль 
Театра имени Ленинского комсо
мола.

—  Что ж , кандидатура впол
не подходящая, —  решили ком
сомольцы и избрали Ларису от
ветственной по культмассовой ра
боте.

А когда по Кировскому заводу 
широкой волной прокатилось дви
жение за создание бригад, борю
щихся за высокое звание бригад 
коммунистического труда, этой 
идеей загорелась и молодежь ме
ханической лаборатории. 15 эн
тузиастов включились в соревно
вание, в том числе и Суходоль
ская. К ним присоединилось еще 
10 человек, и образовалась, та
ким образом, бригада механиче
ского участка, которая стала бо
роться за звание коммунистиче
ской. Вскоре Ларису избирают 
бригадиром. Немало потрудилась 
под ее руководством молодежь, 
чтобы добиться этого высокого
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Мужественный 
поступок

9 июля в пос. Дымово Лесо
горского района пьяный хулиган 
Синицын с ножом напал на сол
дата и нанес ему три опасных 
для жизни раны. Нож у Сини
цына выбили из рук, тогда он 
выбежал из дома с заряженным 
двухствольным ружьем и с дру
гим ножом и вновь напал на 
граждан. В это время к месту 
происшествия подошли трое сту
дентов вашего института: Юрий 
Дымкин, Геннадий Бриль и Бо
рис Орлов. В короткой схватке 
они обезоружили хулигана и свя
зали его.

Нам отрадно сознавать, что в 
борьбу с преступностью вклю
чается широкая общественность. 
Хочется поблагодарить институт 
за воспитание в студентах му
жества, отваги и находчивости. 
Хочется, чтобы имена этих сту- 
дентов-комсомольцев знал весь 
институт.

Прокурор Лесогорского рай
она А. ПИМЕНОВ

звания: работали отлично, навели 
чистоту на участке, озеленили 
цех. Все 25 человек овладели 
смежными профессиями, занима
лись в вечерних школах. А Ла
риса поступила в заочный поли
технический институт. Досуг так
же проводили вместе. По воскре
сеньям совершали лыжные про
гулки в Кавголово, ходили в теат
ры и музеи города.

Нельзя сказать, что все шло 
гладко, были трудности и даже 
один срыв. Без уважительной 
причины пропустил рабочий день 
слесарь Леонид Секретарев, член 
бригады. Сурово осудил коллектив 
поступок товарища. Хотели ис
ключить из бригады, но Лариса 
все же решила оставить Секрета- 
рева до первого замечания. Боль
ше замечаний не было.

И вот в мае этого года брига
де Ларисы Суходольской было 
торжественно присвоено звание 
бригады коммунистического тру
да. Лариса —  член заводского 
общества рационализаторов, дру
жинник, делегат областных кон
ференций ВЛКСМ. В этом году 
она стала студенткой нашего ин
ститута. И мы надеемся, что Су
ходольская будет хорошей сту
денткой, комсомолкой-активист- 
кой. Ведь три заповеди «работать, 
учиться и жить по-коммунистиче
ски» давно стали ее девизом.

В. ШУМИЛИН

В нынешнем году начали свою 
учебную жизнь заводы-втузы на 
ряде передовых предприятий 
страны, известных своей высокой 
технической культурой, —  на 
Ленинградском металлическом за
воде имени Сталина, Московском 
автомобильном заводе имени Ли
хачева, Ростовском заводе сель
скохозяйственного машинострое
ния, Днепродзержинском метал
лургическом заводе имени Дзер
жинского и других. Большая ра
бота по организации заводов-вту
зов возлагалась на соответствую
щие специальные высшие учеб
ные заведения.

Наш институт принял самое 
активное участие в деле органи
зации завода-втуза при Ленин
градском металлическом заводе. 
В январе этого года ЛПИ пред
ставил Ленсовнархозу и Металли
ческому заводу предложения по 
реализации постановления Совета 
Министров СССР в части, каса
ющейся организации завода-вту
за при ЛМЗ. Мы разработали 
для завода-втуза график учебно
го процесса, номенклатуру спе
циальностей, проекты учебных 
планов, номенклатуру кафедр, 
контингент приема студентов, 
штаты профессорско-преподава
тельского и учебно-вспомогатель
ного персонала, штат админцст- 
ративно-управленческого персо
нала.

Значительная работа продела

на по определению необходимых 

площадей для аудиторий, лабора

торий, кабинетов и обеспечению 

пх учебным и лабораторным обо

рудованием и хозяйственным ин
вентарем.

Завод-втуз будет осуществлять 

подготовку пнженеров-механиков 
из числа работников ЛМЗ, а так

же производственников, близких 
ему по профилю: Невского маши

ностроительного завода имени 

Ленина, завода «Экономайзер» и 

опытного завода Центрального 

котлотурбинного научно-исследо

вательского института имени 

Ползунова по следующим трем 

специальностям: гидравлические 

машины, турбостроение, техноло

гия машиностроения.

Срок обучения в заводе-втузе 
определен в шесть лет. Учебный 
год делится на два семестра. В 

осеннем семестре занятия прово

дятся без отрыва от производст

ва 12 часов в неделю (3 дня по 
4 часа в день), в весеннем се

местре —  с отрывом от произ
водства 36 часов в неделю 
(шесть дней по 6 часов в день). 
На период обучения с отрывом 
от производства студенты обе
спечиваются стипендией. В пе
риод подготовки к защите ди
пломного проекта студенты осво
бождаются от производственной 
работы на 4 месяца; в течение 
этого срока за ними сохраняется 
заработная плата по месту основ
ной работы, но не свыше 1000 
рублей в месяц. В текущем году 
прием в завод-втуз при ЛМЗ осу
ществлялся приемной комиссией 
ЛПИ им. М. И. Калинина. Всего 
принято 150 человек.

В завод-втуз принимались по 

направлениям руководителей и 

общественных организаций пред
приятий наиболее способные и 

подготовленные производственни
ки, имеющие не менее двух лет 

стажа практической работы и за

конченное общее среднее или 

среднее специальное образование.

ЛПИ оказал помощь заводу- 

втузу и в организаций учебных 

занятий с 5 сентября 1960 г. 

Мы предоставили заводу-втузу 

аудитории и лаборатории для 

проведения занятий по физике и 

химии, привлекли наиболее ква

лифицированных преподавателей.

Всю работу по организации 

завода-втуза ЛПИ проводил в 
тесном контакте с Металлическим 

заводом и Ленинградским советом 

народного хозяйства. Успеху де

ла во многом содействовало то 

взаимопонимание, которое уста
новилось у  работников ЛМЗ с 

учеными ЛПИ в результате мно

голетнего творческого содруже
ства.

Коллектив ЛПИ должен по

мочь заводу-втузу прочно занять 

свое место среди других вузов 

нашей страны. Сейчас потребует

ся помощь заводу-втузу с нашей 

стороны в деле организации ла

бораторий, укомплектования ка

федр профессорско-преподава
тельским персоналом, разработки 

программно-методической доку

ментации и т. п. Нет сомнения в 

том, что кафедры ЛПИ помогут 

своему детищу в решении этих 
задач.

Доцент С. СТАРОСТИН, декан 
вечернего факультета

По литехник
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С о к р о в и щ н и ц а
з н а н и и

Студенческий читальный зал. Сотни юношей и девушек 

овладевают здесь знаниями, тщательно прорабатывают мате

риалы лекций, подробно знакомятся с дополнительной ли

тературой.

На снимке: в читальном зале Фундаментальной библио

теки.

- - - - - - ★  ★ - - - - - -

Ф У Н Д А М Е Н Т А Л Ь Н А Я  биб
лиотека занимает боль

шое место в учебно-воспита
тельной и научно-исследова
тельской работе института.

Фундаментальная библиоте
ка является одной из круп
нейших научно-технических 
библиотек страны . В  ее фонды, 
составляющие в настоящее 
время 1 млн. 700  тыс. эк
земпляров, вошли ценнейшие 
книжные коллекции извест
ного изобретателя М. И . Доли- 
во-Доброволъского, академика
А. А. Черныш ева и  других.

Библиотека широко приоб
ретает отечественнуто и за 
рубежную научно-техниче^ 
скую и общественно-политиче
скую литературу в соответст- 
в іш  с  профилем института. 
Ежегодные поступления со 
ставляют свыше 70  тыс. эк
земпляров.

Особенно славится наш а 
библиотека Л о р о ш о  подобран
ной коллекцией русских и 
зарубежных технических ж у р 
налов. Многие из них имеются 
с первых лет издания. Н апри
мер, журнал «Электричество» 
с 1881  г.. Математический 
сборник с  1866  г. 3  настоящее 
время библиотека получает по 
подписке и в порядке обмена 
свыше тысячи двухсот н азва
ний периодических изданий, в 
том числе 600  'иностранных.

В  фондах библиотеки имеют
ся издания X V II— X IX  веков, 
представляющие большую цен
ность. Так, например, первые 
издания 40-х годов прошлого 
столетия н а  немецком языке 
К. Маіркса и  Ф. Энгельса, пер
вые дореволюционные издания 
В . И. Л е т и т  и другие.

Фундаментальная библио
тека обслуживает литературой 
профессорско - преподаватель
ский состав института, аспи
рантов, студентов, .рабочих и 
служащ их. Число постоянных 
читателей библиотеки состав
ляет более 15 тысяч.

Для обеспечения учебной 
литературой студентов выде
лен фонд учебников и  учеб
ных пособий примерно в ко
личестве 300 тыс. экземпля
ров . В  студгородке имеется 
филиал отдела учебной лите
ратуры  с  фондом более 60 
тыс. экземпляров.

Библиотека располагает 
светлыми, хорош о оборудован
ными читальными залами: 
студенческий читальный зал 
на 500 мест с подсобной биб
лиотекой 25 тысяч томов, чи
тальный зал научных 'работ

ников н а  60 мест, читальный 
зал отечественной периодики 
на 60 мест, зарубежной пе
риодики на 80  мест.

Все студенты обеспечивают
ся  учебниками и учебными по
собиями. Учебная литература 
выдается н а  дом одновремен
но до 12 томов, общественно- 
политическая и научно-попу
лярная выдается без ограни
чения.

Наряду с учебной литерату
рой студенты могут- пользо
ваться научно-технической ли
тературой основного фонда на 
месте в читальных залах или 
по абонементу с  выдачей на  
дом.

Для информации читателей 
о новой: отечественной и за 
рубежной литературе, посту
пающей в библиотеку, сп ра 
вочно-библиографический 'от
дел издает «Информационно- 
библиографический бюлле
тень» в 3 сеіриях —  «Энерге
тика», «Металлургия», «М аш и
ностроение».

В  помощь научно-исследо
вательской работе справочно- 
библиографический отдел со
ставляет тематические указ ар
тели по актуальным вопро
сам  науки и техники, ведет 
текущую спраівочно-библиопра- 
фическую работу.

Библиотека проводит значи
тельную работу по организа
ции каталогов, по пропаганде 
библиографических знаний сре
ди студентов и  аспирантов, 
организует еженедельные и , 
ежемесячные выставки новой 
литературы, тематігческие 
книжные выставки и выстав
ки ио текущим вопросам  об
щественно-политической жиз
ни.

Библиотека открыта еж е
дневно с 9 до 23  часов , к ро 
ме воскресенья.

В. МАКАРОВ, 
директор Фундаменталь
ной библиотеки

ОБЪЯВЛЕНИЕ

На кафедре иностранных язы
ков организуются занятия по ан
глийскому, немецкому и француз
скому языкам для профессорско- 
преподавательского состава тех
нических кафедр института.

Просьба к  преподавателям, ж е 
лающим изучать иностранный 
язык, записываться в кабинете 
иностранных языков с 9 до 18 
часов ежедневно.

Занятия начинаются с 15 сен
тября 1960  г.

Кафедра иностранных 
язынов

От 2-х студенческих игр к 3-м

Очень и  очень трудно в  одной 
статье подвести итог выступле
ниям спортсменов-политехников 
на I I  Всесоюзны х студенческих 
играх, рассказать обо всем, что 
происходило в ж аркие июльские 
дни н а  стадионах и в спортивных 
залах Харькова.

Прошедшая спартакиада яви
лась самым крупным студенче
ским соревнованием за всю исто
рию советского физкультурного 
движения. В 18 видах спорта 
участвовали 7 0 0 0  студентов, 600 
команд, представляющих почти 
100 крупнейших вузов страны.

Из этих 600  команд —  десять 
были от нашего института. Це
лых десять! Или только десять? 
Десять команд —  более 100 сту
дентов. Ц ифра немалая. Немалая 
для кого? Для Горного, Механи
ческого институтов, для Универ
ситета, немалая для любого вуза 
Ленинграда, кроме Политехниче
ского.

Следующие I I I  студенческие 
игры состоятся через 2 года. К 
тому времени мы будем распола
гать лучшей среди вузов стра
ны спортивной базой. II  вот тогда 
кафедра и общественность инсти
тута спросят со спортсменов и 
тренеров, не допущенных к  уча
стию в финале спартакиады: —  
А что вы делали, чем занима
лись?

Но вернемся к  тем секциям, 
которые попали в заветную де
сятку, оказались сильнейшими в 
Ленинграде. Это легкоатлетика, 
штанга, ручной мяч (мужчины и 
женщины), волейбол (мужчины и 
женщины), гимнастика, гребля на 
байдарках и каноэ, теннис и на
стольный теннис.

Большие надежды кафедра воз
лагала на мужскую команду по 
ручному мячу. Ручники, или, как 
их правильнее называть, гандбо
листы, с  поставленной задачей 
справились. Второе место среди 
не спортивных вузов и пятое, 
включая институты физкультуры. 
Впереди нас оказались команды 
мастеров спорта Львовского, Ки
евского, К аунасского институтов 
физкультуры и М ВТУ им. Б ау 
мана.

Успех мог быть и большим, 
если бы в  заключительной игре 
мы ̂ победили москвичей. Для того, 
чтобы занять общее 3-е место и 
1-е по Министерству высшего и 
среднего специального образова
ния СССР, нам надо было добить
ся преимущества в 3 мяча. Имен
но с  таким результатом (3 : 0 ) и 
закончился первый тайм. Однако 
в дальнейшем недостаток опыта и

излишнее волнение свели на нет 
с трудом добытое преимущество.

Коллектив гандболи с  т о в —  
очень дружный коллектив. Все 
игроки его самоотверженно, не 
щадя себя, защищают свои  воро
та, но в нападеіпш им еще не 
хватает хладнокровия и уве
ренности в себе. Перед тренером 
коллектива И . В. Поляковым сей
час стоит задача: в ближайший 
год добиться того, чтобы команда 
стала одной из сильнейших не 
только в Ленинграде, но и в 
стране. Возможности для этого 
есть.

Ж енская команда гандболисток 
заняла место в середине таблицы. 
Для первого выступления во все
союзных соревнованиях это не
плохо.

Хорош о выступили в соревно
ваниях легкоатлеты, занявшие 7-е 
место среди вузов Министерства 
высшего и среднего специально
го образования. Спортсмены это
го коллектива с большим чув
ством ответственности выходили 
на старт. Большинство из них по
казало свои лучшие результаты. 
А ведь среди них не оказалось 
многих ведущих перворазрядни
ков (Бычковой, Шутовой, Калае- 
вой, Захарченко), не допущенных 
к спартакиаде, так как  они не 
являются членами студенческого 
общества «Буревестник». Как же 
могло получиться, что сильные 
спортсмены, доучившиеся до IV 
курса , до сих пор не стали актив
ными участниками своего студен
ческого общества?

Удачно начали выступления в 
Харькове штангисты. После с о 
стязаний атлетов 5 весовых кате-

М. Смирнов в забеге  на 800 м.

То количество студентов, кото
рое сейчас регулярно занимается 
спортом, не может нас удовлетво
рить. Мы будем добиваться того, 
чтобы все спортивные базы, залы, 
стадионы не пустовали ни одной 
минуты.

Аксиома: из массовости растет 
мастерство. Будет постоянно тре
нироваться не 1 0 0 0 — 1500  че
ловек, а втрое больше, —  тогда 
втрое и возрастут наши достиже
ния. И там где мы были третьи
ми —  будем первыми.

Первый ра з  выезжали на все
союзные соревнования гребцы на 
байдарках и каноэ. 10-е место,
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Момент игры женской команды гандболисток.

горий они заняли 5-е место. Но 
начались соревнованиявот

спортсменов полутяжелого и тя
желого весов, и оба наши богаты
ря  оказались не в состоянии вы
полнить нормативов 2-го разряда. 
В  результате —  10-е место. Двое, 
а подвели весь коллектив.

А вот если бы в каждой весо
вой категории спортсменов, пре
тендующих на право защищать 
честь «Политехника», были бы 
не один, не два человека, а  в 
пять, а  то и десять раз  больше, 
если бы существовало между ат
летами спортивное соперничество, 
то и результаты были бы не
сравненно выше.

Вот мне и хочется остановиться 
на основном вопросе, стоящем 
перед кафедрой и спортклубом,—  
вопросе о массовости спорта в 
институте.

И. Л аты н и н а  выполняет упраж н ен и е  на бревне.
Фото нашего корр. В. Семененко

которое они привезли, позволяет 
надеяться на их успехи в бли
жайшем будущем. Слабее, чем 
ожидалось, выступили гимнасты. 
Как ни странно, команду подвели 
мужчшгы, многие из них не вы
полнили даже требований 1-го 
разряда. Слабо сыграли волейбо
листы и команды по настольному 
теннису.

Вот чего смогли добиться поли
техники на I I  спортивных играх. 
До I I I  игр, которые состоятся в  
1962  г., ср ок  не такой большой. 
За это время мы должны вновь 
возродить свою  институтскую 
спартакиаду по программе сту
денческих игр, привлечь к за 
нятиям физкультурой и спортом 
всех студентов института, исполь
зуя  для этого соревнования и 
спартакиады между группами, 
курсами, факультетами, и на этой 
основе повысить мастерство на
ших команд. Необходимо всем 
активно включиться в строи
тельство спортивной базы, и  в 
первую очередь комсомольской- 
организации института.

М. ШУПЕЙКО,
заведующий кафедрой физи
ческого воспитания и спорта
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